



DECLARACIÓN: PALESTINA UN CLAMOR UNIVERSAL POR LA VIDA, LA DIGNIDAD Y LOS DERECHOS HUMANOS

Con profundo dolor, nos dirigimos a la comunidad de la Universidad de Chile y a la opinión pública nacional e internacional. Desde hace ya mucho tiempo, la humanidad es testigo del horror y del sufrimiento que vive el pueblo palestino por la acción del estado de Israel, calificada como genocida por diversos organismos internacionales, como la Corte Penal Internacional (CPI) y la Organización de las Naciones Unidas (ONU). Dichos organismos, en conjunto con un creciente número de estados y gobiernos democráticos de diverso cuño, han denunciado de modo sostenido, las agresiones sistemáticas que el gobierno de Israel ha provocado a la población de la Franja de Gaza y de otros territorios palestinos.

Desde el término de la Segunda Guerra Mundial, la comunidad de países y estados que configuran el orden internacional, han edificado un sistema de relaciones basado en el reconocimiento de los derechos de las personas y los pueblos a la vida, a la dignidad, a la libre determinación, la seguridad y el bienestar material. De igual modo, la comunidad internacional ha construido gradual y sostenidamente un marco comprensivo que promueve el diálogo y el entendimiento como los principales medios para alcanzar la integración y la resolución pacífica de los conflictos entre los estados y naciones. Gracias a ello, el mundo cuenta con un entramado jurídico internacional que promueve la regulación de las relaciones entre los gobiernos y los estados. Gracias a ello también, la humanidad reconoce la necesidad y la legitimidad de vivir en un mundo multipolar, en el que predominen el pleno respeto de la soberanía de los pueblos, la colaboración y el entendimiento entre los países.

No obstante, lo anterior, en la actualidad somos testigos de agresiones que más bien hacen retroceder, e incluso ponen en jaque, los avances civilizatorios alcanzados. La guerra de Rusia en contra de Ucrania y, en especial, las agresiones genocidas del estado de Israel en contra del pueblo palestino, son lamentables ejemplos de aquello. La comunidad internacional ha declarado su decidida solidaridad y apoyo al pueblo palestino, pueblo que ha sido sometido a un sistemático proceso de exterminio que se ha traducido en una serie de crímenes de lesa humanidad que han afectado especialmente a niñas y niños de Gaza. El bloqueo militar ha dicho territorio, ha expuesto a la población al desabastecimiento de

alimentos y de medicamentos. Los ataques militares de Israel, han significado la destrucción incluso de hospitales, escuelas y universidades.

En este doloroso escenario, consideramos un deber ético y una responsabilidad histórica, el pronunciarnos con claridad y sin ambages, por el fin inmediato de las hostilidades hacia el pueblo palestino y por el fin de todo tipo de violencia en la región, con el fin de dar paso al diálogo y al entendimiento y con el fin de hacer respetar los principios y normas del derecho internacional. La Asociación de académicas y académicos de la Universidad de Chile, invita al conjunto de la comunidad universitaria de la Casa de Bello, estudiantes de pre y post grado, funcionarias y funcionarios, académicas y académicos y autoridades universitarias, a realizar un amplio proceso de diálogo y de reflexión inter estamental que nos permita, como comunidad universitaria, adoptar una posición conjunta respecto de estos dolorosos hechos. La Universidad de Chile, a lo largo de su historia, ha sido una voz relevante en el concierto nacional y latinoamericano, respecto de situaciones tan dolorosas como la señalada. La lucha por la paz y el entendimiento entre los pueblos, la promoción de la democracia como forma de organización y de convivencia entre las personas, el irrestricto respeto de los derechos humanos, son parte sustancial de la historia y de los aportes de nuestra Universidad al país.

Para este proceso de expresión y manifestación democrática, esperamos contar con el concurso y la voluntad de todas y todos los integrantes de nuestra comunidad. Esperamos que esta generación de universitarias y universitarios, desde sus diversos roles, sepa honrar el legado de quienes no han precedido en la construcción de una Universidad que se concibe a sí misma, como señalara Andrés Bello, como conciencia crítica de la nación y de la época que le corresponde vivir.

Directiva Central de la Asociación de académicos y académicas de la Universidad de Chile ACAUCH.

Santiago, 10 de octubre de 2025.